

Barómetro de libros



Por Claudio Solar

ISLAS DE CHILE

¿Cuántas islas tiene Chile?

Hernán San Martín nos dice que son 3.900, sin incluir las islas antárticas ni los roqueríos menores, imposibles de contar. "Islas de Chile" era un libro necesario (Ed. Quimantú, 1972, Colec. Nosotros los chilenos).

Los chilenos desconocen sus islas.

Apenas conversan de Isla de Pascua, de Juan Fernández por sus largorres o por la huella de Robinson Crusoe, la de Chiloé, que hace noticia por su pintoresquismo. Los penquistas siempre hablan de la Quiriquina, porque es una isla familiar frente a Talcahuano. Y poco de contar. No existe el afán romántico que mueve a otros pueblos a visitar las islas, con el secreto recurso de hallar, en algún roquerío, el ignorado tesoro.

En Chile, hay islas que ni sospechamos de su existencia.

Al sur de Lebu se halla la isla Merhulla, donde viven colonos dedicados a la pesca y a la agricultura y que antes fue un asentamiento náspuche.

Las más inaccesibles son las que forman el roquerío de los Evangelistas, en pleno avaro, frente a la salida del Estrecho de Magallanes. Para los marinos, esos son los peñascos más trágicos del sur, como mausoleos o cementerios de los buques.

Sin embargo, ahí el ingeniero Blight, con 60 obreros, levantó el atrevido faro que señala el peligro a los barcos. Aquel montamiento a la constancia y al coraje de los chilenos demoró tres años en su construcción. Costó varias vidas. El primer buque que vio la luz del faro Evangelistas pasó por ahí la Navidad de 1896.

que escorrió allí su asidero real para los sucesos, como la de Juan Fernández ("Mas a Tierra") donde Defoe situó a Robinson basado en las desventuras de Alejandro Selkirk; también allí Julio Verne situó el escenario de su simpática novela de atrapista juvenil "Dos años de Vacaciones". Allí también el corsario Shielocke dejó abandonados en la playa a 13 indios "piel roja" que había raptado como esclavos en Norteamérica. Nunca se supo nada de esos pobres seres desarraigados de su nación.

Los chilenos evitieron las islas como presidio.

Fue el uso que les dieron los españoles para enderezar las ideas de los patriotas. Desde 1722 la isla comenzó a ser un penal político. Después del Desastre de Rancagua, nuevos chilenos patriotas fueron contados allí en pésimas condiciones, ya que las viviendas sólo eran entrañas de cabras.

La última aventura más violenta que ocurrió en "Mas a Tierra" tuvo como escenario la guerra mundial. En la bahía de Cumberland se dio la batalla naval entre el crucero alemán Dresden, refugiado en la bahía, y la flota inglesa que lo perseguía. Un grupo de hombres rudos ubicó, no hace mucho, el casco del buque alemánlundido. En el cementerio de la isla yacen los seres de esa guerra de 1914.

El libro tiene una redacción liviana, documentada con fechas, datada de hechos anecdóticos, que será de buena entretenimiento para los lectores que quieren conocer mejor aspectos ignorados de Chile.

Islas de Chile [artículo] Claudio Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Claudio, 1926-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Islas de Chile [artículo] Claudio Solar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)